

ob sie etwas brauche, ihr Mann war schließlich bei der Armee. Aber er wies den Gedanken gleich wieder weit weg, warum, wußte er auch nicht. Es gab irgend ein Gesetz, das so etwas verbot! Irgendwelche Formen gab es, unfasßbar, doch im Gegensatz zu manchen Beteuerungen in den Zeitungen vorhanden: Formen, die der Einsamkeit zu ständiger Blüte verhelfen, über Sommer und Winter und alle Jahreszeiten hinweg. Freilich auch Formen, die einmal gefundene Bekanntschaften, Freundschaften, Ehen und Kollegenverhältnisse fester schiedeten, denn wehe dem, der den einzigen Menschen, den er einmal gefunden hatte, von sich stieß. Er fand nicht so schnell wieder einen unter den vielen fröhlichen Gutenmorgengesichtern, die ihn von ihren Fensterlöchern herab vertrauensvoll grüßten.

Wie er zum Bahnhof lief, ein Weg von nur zehn Minuten, um als erstes die Fahrkarten nach Berlin zu kaufen, dachte er daran, daß es einmal beinahe so weit war, daß er eine Freundschaft fallen lassen, einfach den Buckel herunter rutschen lassen wollte, vor ein paar Monaten, als Franzke nicht nach den Spielregeln mit ihm kämpfen wollte, die Kurt für gut und richtig gehalten hatte. Fee hatte er es zu verdanken, daß es mit Franzke nicht zum Bruch kam, er hatte sich über ihr plötzliches Auftauchen bei ihm in der Nacht noch lange geschämt. Schließlich war er es, ja, der sie brüskiert hatte, trotzdem war sie zu ihm gekommen und war bei ihm geblieben, als wäre nichts gewesen. Da hatte er langsam begriffen, was Freundschaft war, wie sehr er sich getäuscht hatte, als er, ach, vor wie kurzer Zeit noch! sich einbildete, er habe die ganze Welt zum Freund und könne es sich leisten, diese oder jene Bekanntschaft abzustößen oder wieder an sich zu ziehen, wie er sie gerade brauchte.

Lohmann hatte in der Versammlung nachgeben müssen. Es kam alles, so, wie Franzke es vorausgesehen hatte. Nun waren sie, Franzke und er, als Neuerer zur Konferenz delegiert worden, schon gab es einige andere Betriebe, die sich für ihre Methode interessierten.

Kurt war gespannt, wie viele Lohmänner sich am Montag in Berlin mit skeptischen Fragen an sie wenden würden, Fragen vielleicht, welche die Vollkommenheit ihrer Methode wieder in Frage stellen würden. Doch er würde diese Lohmänner deshalb